Brenfend zugleich Stusen zur Wieberherstellung und Erhöhung der deutschen Macht und Ehre geworden sind. Ungeachtet des allgemeinen Erüzegenkommens und obschon die gewaltigen Ereignisse des letten Jahred die Unentbehrlichkeit einer Reubildung der deutschen Berfassung zu allseitiger lleberzeugung gebracht und die Gemüther für die Annahme derselben empfänglicher gemacht hatten, als sie früher waren und später vielleicht wiederum sein würden, haben wir doch in den Berhandlungen von Neuem die Schwere der Aufgabe empfunden, eine volle llebereinstimmung zwischen so vielen unabhängigen Regierungen zu erzielen, welche bei ihren Zugeständnissen obenein die Stimmungen ihrer Landesstände zu beachten haben. Ze mehr Sie, Meine Herren, sich diese Schwierigkeiten vergegenwärtigen, um so vorsichtiger werden Sie, daven bin Ich überzengt, bei Prüfung des Berfassungs-Entwurfes die schwer wiegende Berantwortung für die Gesahren im Auge behalten, welche für die friedliche und gesehmäßige Durchführung des begonnenen Werkes entstehen könnten, wenn das für die setzge Vorlage hergestellte Einverständnis der Regierungen sur die vom Reichstage begehrten Aenberungen nicht wieder gewonnen würde.

Heute kommt es vor Allem darauf an, den günstigen Moment zur Errichtung des Gebäudes nicht zu versäumen; der vollendetere Ausban desselben kann alsdann getrost dem ferneren vereinten Wirken der dentschen Fürsten und Volksstämme überlassen bleiben. Die Ordnung der nationalen Beziehungen des nords deutschen Bundes zu unfern Landsleuten im Süden des Main ist durch die Friedendschlüsse des vergangenen Jahres dem freien Uebereinkommen beider Theile anheimgestellt. Jur herbeiführung dieses Einverständnissed wird unsere Hand den süddeutschen Brüdern offen und entgegenkommend dargereicht werden, sobald der norddeutsche Bund in Feststellung seiner Verfassung weit genug vorgeschritten sein wird, um zur Abschließung

von Verträgen befähigt zu fein.

Die Erhaltung des Zollvereins, die gemeinsame Pflege der Volkswirthschaft, die gemeinsame Verbürgung für die Sicherheit des deutschen Gebietes werden Grundbedingungen der Verständigung bilden, welche voraussichtlich von beiden Theilen angestrebt werden. (Beifall.)

Wie die Richtung des deutschen Geistes im Allgemeinen dem Frieden und seinen Arbeiten zugewandt ift, so wird die Bundesgenoffenschaft der deutschen Staaten wesentlich einen defensiven Charafter tragen.

Keine seindliche Tendenz gegen unsere Nachbarn, kein Streben nach Eroberung hat die deutsche Bewegung der letten Jahrzehnte getragen, sondern lediglich das Bedürfniß, den weiten Gebieten von den Alpen bis zum Meere die Grundbedingungen des staatlichen Gedeihens zu gewähren, welche ihnen der Entwickelungsgang früherer Jahrhunderte verkümmert hat. Nur zur Abwehr, nicht zum Angriff einigen sich die deutschen Stämme, und daß ihre Verbrüderung auch von ihren Nachbarvölkern in diesem Sinne aufgefaßt wird, das beweist die wohlwollende Haltung der mächtigsten europäischen Staaten, welche vhne Besorgnift und ohne Mißgunst Deutschland von denselben Vortheilen eines großen staatlichen Gemeinwesens Besitz er greisen sehen, deren sie sich ihrerseits bereits seit Jahrhunderten erfreuen.

Mur von uns, von unserer Einigkeit, von unserer Baterlandsliebe hängt es daher in diesem Augenblicke ab, dem gesammten Deutschland die Bürgschaften einer Zukunft zu sichern, in welcher es, frei von Gefahr, wieder in Zerrissenheit und Ohnmacht zu verfallen, nach eigener Selbstbestimmung seine verfassungs mäßige Entwickelung und seine Wohlfahrt pflegen und in dem Nathe der Bölker seinen friedliebenden Beruf zu erfüllen vermag. — Ich hege das Vertrauen zu Gott, daß die Nachwelt im Rückblick auf unsere gemeinsamen Arbeiten nicht sagen werde, die Erfahrungen der früher mißlungenen Versuche seien ohne Nupen für das deutsche Bolk geblieben, daß vielmehr unsere Kinder mit Dank auf diesen Reichstag als den Be

gründer der deutschen Ginbeit, Freiheit und Dacht guruckbliden werden. (Beifall.)

Meine Herren! Ganz Deutschland, auch über die Grenzen unseres Bundes hinans, harrt der Entscheidungen, die hier getroffen werden sollen. Möge durch unser gemeinsames Werk der Traum von Jahrhunderten das Sehnen und Ringen der jüngsten Geschlechter der Erfüllung entgegengeführt werden.

Im Namen aller verbündeten Regierungen, im Namen Deutschlands fordere Ich Sie vertranensvoll auf: Helfen Sie uns die große National-Arbeit rasch und sicher durchführen. Der Segen Gottes aber, an welchem Alles gelegen ist, begleite und fördere das vaterländische Werk!

Die Eröffnungs-Feierlichkeit des Neichstages fand gemäß dem Programm statt. Zur Rechten des Thrones standen der Kronprinz und sämmtliche Prinzen; nur Prinz Friedrich Carl befand sich unter den Mitgliedern des Neichstages. Zur Linken waren die Bundesbevollmächtigten, geführt von Graf Bismarck in Kürassier-Uniform. — Der König wurde mit dreifachem Lebe-hoch enthusiastisch begrüßt; er verliest die Thronrede, an drei Stellen mit lebhaftem Beifall unterbrochen.

Graf Bismarck erklärt den Reichstag für eröffnet; der König verneigt sich dreimal und verläßt den Saal unter wiederholten Lebehochs. — Die Königin, die Kronprinzessin mit dem ältesten Sohne, die Prinzessin Carl, die Prinzessin Friedrich Carl, Prinz Wilhelm von Baden, Prinz Nikolaus von Nassau, Prinz Heinich von Hessen, fast alle Gesandten waren in den Logen anwesend, welche auch sonst überfüllt waren. Ein Zuschauer verstarb während der Feierlichkeit.